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破融資難 降民營銀行門檻
政協首場大會發言 委員建言大眾創業創新

香港文匯報
訊（記者江鑫
嫻、王玨 兩
會報道）全國
政協委員、清
華大學中國與
世界經濟研究
中心主任李稻
葵昨日在政協
大會發言時表
示，要從根子
上解決中國經
濟融資難、融

資貴難題，必須從金融體制改革上下「狠功
夫」。他建議建立專門針對基礎設施項目投
資的長期建設基金，並應適當擴大地方債規
模，讓有條件的地方政府直接面向債券市場
募集長期建設資金。
李稻葵表示，中國實體經濟企業融資成本

之高在全世界都是少見的。當前中國銀行貸
款基準利率在5.5%左右，大大高於美國等發
達國家，而實際利率一般都要在基準利率之
上大幅度上浮。不少企業家被逼上了借高利
貸的不歸路。許多變相高利貸月利率達到了
10%以上，令人咋舌。

設基建投資基金
李稻葵建議，首先必須把長期基礎建設的

融資從商業銀行和信託中剔除出去，建立專
門的針對基礎設施項目投資的長期建設基
金，學習世界銀行等國際開發機構的融資辦
法，由政府出「種子資金」，再提供擔保，
然後面向資本市場發行可流轉的長期債券。
如此，不僅能減少基礎設施項目對銀行系統
信貸資源的佔用，而且能夠使長期基礎建設
的融資獨立於各級政府，由第三方客觀評估
基礎設施投資項目，提高投資效率。其次，
應適當擴大地方債規模，讓有條件的地方政
府直接面向債券市場募集長期建設資金，降
低地方政府的融資成本，倒逼地方財政對資
本市場公開透明，提高地方財政以及長期建
設項目的投資效率。

李
稻
葵
：
擴
地
方
債
規
模徐曉蘭表示，加快實施創新驅動發展戰略，讓

13億人的智慧在大眾創新創業中湧流，是中
共中央、國務院作出的事關中國社會主義現代化建
設全局的重大決策。

致公黨：政府應重點支持創業
結合當前面臨的一些問題，徐曉蘭表示，致公黨
中央提出四項建議。一是要堅持政府引導和市場主
導，共同構建開放式創業常態系統。釋放創新創業
政策集成和「互聯互通」的系統有效性。形成「互
幫互助」、「用戶互動」、「金融支持」、「社會
參與」的開放式創業常態系統。
二是要降低創新創業門檻，鼓勵科技人員和大學
生創業。深化商事制度改革，採取一站式窗口辦

理、網上申報、多證聯辦等措施，為創業企業工商
註冊提供便利。三是要完善創新創業公共服務，為
創新創業保駕護航。政府要多制定普惠或普適型的
支持政策，支持重點放在營造創業環境。
「第四個建議是要加強財政資金引導，形成社會

資本支持創新創業的多元化投入格局。正確引導股
權『眾籌』等金融創新模式支持創業創新。鼓勵銀
行業金融機構設立從事科技型中小企業金融服務的
特色支行，提供科技融資擔保、知識產權質押、股
權質押等創新服務。」

政協經濟委：降小微企上市門檻
資金短缺融資困難，一直是制約創業者首當其衝

的問題。對此，梅興保代表全國政協經濟委發言時

表示，有效緩解實體經濟和民眾創業的融資難題，
必須牢固樹立普惠金融的理念，在要求傳統金融機
構繼續做好服務外，積極引導和大力扶植民營資本
辦金融。
他建議，首先要加快民營資本依法發起設立中小

型銀行等金融機構的步伐，加快出台支持民營銀行
等金融機構發展的指導意見，降低設立民營銀行的
門檻。其次，要推進金融機構混合所有制改革，拓
寬民間資本進入金融行業的渠道。鼓勵民間資本參
與高風險城市商業銀行、農村信用社和證券、保
險、信託等非銀行金融機構的重組改造。第三，是
要引導民營資本借力多層次資本市場發展壯大。降
低小微企業和創新型企業上市門檻。四是加強金融
基礎服務設施建設。

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻、王玨 兩會報道）全國政協十二屆三次會議昨日下午在人

民大會堂舉行第二次全體會議。來自農業、經濟、社科、科協、工商聯、民主黨派、無黨

派等界別的16位委員，以「經濟建設和生態文明建設」為主題作大會發言，大眾「創

新」、「創業」成為涉及最多的關鍵詞。中共中央政治局常委、全國政協主席俞正聲出席

會議。全國政協委員、中國電子學會秘書長徐曉蘭代表致公黨中央對落實大眾創業萬眾創

新提出四項建議。另外，全國政協委員、中國東方資產管理公司原總裁梅興保，代表全國

政協經濟委發言時建議，鼓勵民資開辦金融機構，解決大眾創業融資難問題。

促人工智能跨越 李彥宏倡「中國大腦」計劃
香港文匯報訊（記者 江鑫嫻、王玨 兩會報道）

全國政協委員、百度公司董事長兼CEO李彥宏昨日
在政協大會發言時建議，國家設立「中國大腦」計
劃，推動人工智能跨越發展，搶佔新一輪科技革命
制高點。
李彥宏表示，人工智能是具有顯著產業溢出效應
的基礎性技術，能夠推動多個領域的變革和跨越式
發展。目前，中國人工智能領域的研究積累和發達
國家相比差距不大，如果能在國家戰略層面制定針
對人工智能的全面推進計劃，將是中國實現彎道超
車，提升綜合國力和影響力的絕佳機會。
李彥宏建議，由國家相關部門投入專項資金，主
導設立「中國大腦」計劃。瞄準前沿技術，佈局重
點領域，如大數據分析預測、自動駕駛、智能醫療
診斷、智能無人飛機等。另外，還應創新科研機
制，提升研發效率。李彥宏還提出，要加強協同創
新，促進產業發展。在人工智能技術成果的轉化與
共享方面，充分引入市場機制，促進研究成果轉
化，帶動傳統工業、服務業、軍事等領域的融合創
新，推動傳統產業和社會服務向智能化方向發展。

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻、王玨 兩會報
道）全國政協常委、中國科協副主席、中科院院
士秦大河昨日在政協大會上表示，由於公眾堅信
「PX劇毒」和其他原因，各地PX項目陷入「一
鬧就停」的尷尬局面，給國家帶來巨大損失。他
認為，中國公民基本科學素質僅為發達國家上世
紀80年代末的水平，亟待提高。

公民科學素質待提高
秦大河表示，近年中國面臨PX大量進口，然而
一些地方PX項目建設陷入「一鬧就停」的尷尬局
面。核電站建設、垃圾焚燒發電項目建設等，都
面臨類似局面。再比如，2011年日本發生9.0級地
震引發核洩漏事故，中國竟掀起了一場令人咋舌
的搶購食鹽風波。這些現象背後，反映出的實質

問題是中國公民科學素
質有待提高。
據介紹，2005 年中
國公民具備基本科學素
質的比例只有1.6%，
2010年達到了3.27%，
預計2015年將超過5%
的目標。但是，這個水
平僅相當於發達國家
20世紀80年代末的水
平。
秦大河建議，將中國公民具備基本科學素質的

比例到2020年超過10%的指標納入「十三五」國
家國民經濟和社會發展的總體規劃，並將公民科
學素質建設納入國家全民教育體系。

「『校園足球』計劃讓我很『嫉妒』，希望校園籃球也
能在不久的將來有這麼一個計劃走進校園。」昨日上午舉
行的全國政協十二屆三次會議記者會上，全國政協委員姚
明談到足球改革方案時爆出這句話，引發一陣笑聲。

姚明表示，任何一種人才儲備計劃，離開校園都是不切
實際的。「我最近聽說，但沒有調查，中國在足球上所花
的費用已經排在了全世界體育賽事的第四名，但很多東西
不是花錢就能買來的。」

姚明說，校園足球計劃現在看到的只是一個計劃，目前
還沒有看到細則、操作方式以及頂層設計，這些方面也希
望盡快出台。 ■記者 張聰、田一涵

足球進校園
姚明「嫉妒」了

■姚明委員出席全國政協十二屆三次會議記者會，回答中
外記者提問。 中新社

■李稻葵委員代表無黨派人
士界委員發言。 新華社

■徐曉蘭發言。 新華社 ■梅興保發言。 新華社

香港文匯報訊
（記者 江鑫嫻、
王玨 兩會報道）
全國政協委員、
民進中央副主席
衛小春昨日在政
協 大 會 上 發 言
稱，「水危機」
已經嚴重影響到
中國的可持續發
展。全國600多個
城市中有400多個
屬於「嚴重缺水」和「缺水」城市。中國人
均水資源佔有量是世界平均水平的四分之
一。其中，京津冀人均水資源僅為世界人均
的三十二分之一。他建議完善節水相關法律
體系，設立國家「節水日」，讓節水優先成
為全民共識。
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■全國政協十二屆三次會議昨日在人民大會堂舉行第二次全體會議。全國政協主席俞正聲出席會議。 中新社

■衛小春委員代表民進
中央發言。 新華社

■秦大河委員代表科協
界委員發言。 新華社

秦大河院士：PX一鬧就停損失大

香港文匯報訊（記者 江鑫
嫻、王玨 兩會報道）全國政協
委員、上海社會科學院部門經濟
研究所教授張泓銘昨日在政協會
上發言時表示，中國樓市離崩盤
相去甚遠。未來一段時期內，中
國房地產市場將保持平緩發展的
新常態。他並提出，要注意「雙
防」並重，即既要注意防範樓市
再次過熱、虛火上升，又要防範
樓市全局性的急速趨冷和房價大
幅下跌。
張泓銘建議，首先在指導思想上，要高度重視樓市在穩

定經濟、穩定民生中的巨大作用，穩字當頭，「雙防」並
重。其次，在行動策略上，要注意發揮市場自動調節的作
用，讓市場顯示其內在的趨勢性變化。

■張泓銘委員發言。
新華社

學者：中國樓市離崩盤相去甚遠
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■■會議結束後會議結束後，，俞俞
正聲與李彥宏等委正聲與李彥宏等委
員握手員握手。。 中新社中新社


